
«Как молоды мы были...»

Татьяна Ивановна Митрофанова (Салимова) родилась в 1951 году в селе Саловка. И
самые первые ее воспоминания окрашены в темные тона атмосферы тревоги, которую
приносили в дом взрослые. Умер И.В. Сталин. Для многих односельчан словно солнце
погасло, что и обсуждалось приходящими в дом соседями. Двухлетняя девчушка словно
впитывала в себя сгустившуюся атмосферу, пронизанную невысказанными вопросами и
страхом. Слышала, хотя и не могла понять, робкий шепоток соседок: «Нинка-то в какой
нехороший день родила! Что ж это теперь будет?»…      
 В положенный срок любознательная девчушка перешагнула школьный порог и
удивилась большому числу детей  в классе. Из двадцати пяти человек она знала только
одного. Сюда приходили учиться школьники не только из Саловки, но и Коммунара,
Хутора Лопатино, села Лопатино, Приволья, или, как его еще называли, Тузовки,
Смолькова. Школа была большая и считалась одной из лучших в районе. 
- В моей биографии присутствует членство во всех детских и молодежных организациях
того времени, - вспоминает Татьяна Ивановна. – В пионерской  и комсомольской
организациях я была большой активисткой. А так как в то время мерилом значимости
человека было его отношение к труду, то в нас воспитывалась высокая мера
ответственности за доверенное дело. В школе были кролики, два больших сада, участок
в поле – все требовало ухода и заботы. Без помощи школьников не могли обойтись в
огромных ягодниках и садах совхоза «Коммунар», во время уборки зерновых и зеленого
горошка. Я с шести лет на ягодных плантациях, по скорости и качеству сбора ягод
достигала высот мастерства, - шутит Татьяна Ивановна.
В 1968 году она окончила с золотой медалью школу   и поступила на географический
факультет Мордовского госуниверситета.  Получив диплом с отличием, молодой
специалист приехала по распределению в Кривозерьевскую школу, где работала с
большим удовольствием. В школе было у кого поучиться, поднабраться опыта.
Директором тогда был Николай Михайлович Лосев.
- С первых же дней меня поразило, с каким уважением относились к нему сельчане, -
вспоминает Татьяна Ивановна. – Всего лишь один пример. Когда я приехала, Николай
Михайлович сам повел меня устраивать на квартиру к одной из сельчанок. Мы
переходили дорогу, а тут группа ребят на мотоциклах. Заметив Лосева, вдруг
остановились, не доезжая, и пропустили нас. Я сначала не поняла, почему так, а
оказалось, что они не хотели, чтобы на Николая Михайловича пыль дорожная полетела! 
То время в Кривозерьевской школе Митрофанова вспоминает с особой теплотой.
Однако проработала она там всего один год. А потом ее вызвали в райком комсомола.
От должности секретаря райкома она  сначала отказалась наотрез. Связывать свою
судьбу с партийной работой не входило в ее жизненные планы. Евгений Филиппович
Лаврентьев, работавший тогда первым секретарем, не стал с ней спорить, просто
пригласил на второй этаж в кабинет к Николаю Ивановичу Бойнову, бывшему тогда
первым секретарем райкома партии. Он обладал замечательным талантом убеждения и
был дальновидным стратегом. Убедил и ее.
Секретарь по работе с учащейся молодежью, второй, первый секретарь – то есть, вся
палитра комсомольской работы! Школа жизни необыкновенная! Как член бюро райкома
партии, Митрофанова принимала участие в организации всего народно-хозяйственного
комплекса района. Громко и пафосно? Но это было действительно так! Секретарь
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райкома комсомола отвечал не только за молодежные проблемы вообще, но и за
конкретные направления работы: обеспечение животноводческих комплексов молодыми
кадрами, закрепление молодых специалистов, отбор и направление на ударные
комсомольские стройки: объекты мелиорации, БАМ, нефтяные и газовые
месторождения Западной Сибири. А еще регулярные субботники с отчислением средств
в фонды поддержки, массовые праздники и спортивные соревнования, пионерские и
тематические молодежные слеты, конкурсы мастерства, политучеба молодежи, работа
добровольных народных дружин, моральное поощрение молодежи и так далее.
В райкоме комсомола тогда был очень удачно подобранный коллектив. Орготдел,
например, возглавлял Николай Павлович Базеев. С ним работала Земфира Шамилевна
Халикова, заведовавшая сектором учета. «Умница, аккуратистка, у нее всегда все было
разложено по полочкам!» - вспоминает Татьяна Ивановна. - Да и сам Базеев умел
работать с людьми. По вопросам организационным мы всегда были на высоте.
И с еще одной проблемой – гораздо сложнее, пришлось столкнуться – отток молодежи
из села в город. Люди старшего поколения, наверное, помнят крылатые лозунги тех лет:
«Всем классом – на животноводческий комплекс!», «Всем классом – в сельское
хозяйство!» В поселке Николаевка тогда ввели в строй животноводческий комплекс. И
вот перед райкомом комсомола поставили задачу укомплектовать его молодыми
кадрами. Сколько же пришлось потрудиться Татьяне Ивановне, чтобы убедить девчонок
Первомайской школы не уезжать в город, а пойти туда работать! И все же бригада была
сформирована.
Пришлось тесно поработать с родителями и когда набирали первый курс в только что
открывшееся СПТУ-14. Но это было лишь в самом начале. Сельчане быстро оценили всю
выгоду такого обучения, и на второй год работы училища многие изъявляли желание
получить там профессию.
Сегодня смешно вспоминать, но одной из нежелательных наград для передовиков была
путевка за границу! Ответственность за выполнение разнарядки лежала на втором
секретаре Нурие Хамзеевне Исякаевой. Случалось, всем райкомом самозабвенно
уговаривали премированного, рассказывая, как это интересно и полезно.
- А как активно мы участвовали в различных всесоюзных спортивных и военизированных
мероприятиях! – говорит Татьяна Ивановна. – «Золотая шайба», «Зарница», «Орленок»,
«Кожаный мяч» и другие соревнования и мероприятия. Дети выезжали туда с большой
охотой. И никаких ЧП не было! Мы всегда были на виду у республики.
Добрыми помощниками и советчиками у Татьяны Ивановны были директор районного
Дома пионеров Любовь Михайловна Щербинина, смело применявшая на практике новые
методы работы с детьми, и методист Галия Мубиновна Мухаева. Любовь Михайловна
умела видеть проблемы там, где их не всегда замечали другие..
-Мы вот выводим ребят на сцену, делаем из них звездочек, гордимся этим, превознося
их мастерство, - говорила она своим коллегам. - А как все это сказывается на детской
психике? Не корежим ли мы ее, прививая «вирус» звездности ребенку? – многие ее
доводы заставляли задуматься и всерьез.
Да, в те годы люди жили другими чаяниями, были убеждены, что их работа идет во
благо и очень нужна. Само отношение ко всему было иным.
- Для меня комсомол определил и дальнейшую судьбу, - говорит Татьяна Ивановна. –
Мой муж – Шамиль Анвярович Салимов – был членом бюро райкома, главным инженер
МСО, активно помогал мне в комсомольской жизни. Перейдя на преподавательскую
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работу в университет (от ред. Т.И. Митрофанова кандидат психологических наук), я
была избрана секретарем факультетской партийной организации. И в круг моих
обязанностей вновь входила работа с комсомолом!
Е.Севастьянова
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